

allait de l'Atlantique au delà de l'Indus, nécessita une division : Cordone fut la capitale du khalifat d'Occident, et Bagdad celle d'Orient (757). Les guerres continuelles fractionnèrent bientôt tout cet empire arabe en une foule d'Etats indépendants. En Europe, Charlemagne, chef des Francs, relève l'empire romain d'Occident ; d'une main il limite la puissance des khalifes de Cordoue, de l'autre s'unit aux khalifes de Bagdad, et contient les barbares que l'Asie ne cesse de verser sur l'Europe (800). C'est de cette époque que date la puissance temporelle des évêques de Rome. Du nord de l'Europe s'élancent les redoutables *Northmans*, qui répandent leurs ravages sur toutes les côtes européennes, découvrent l'Islande (870), d'où ils passeront bientôt en Amérique. Là, dans certains Etats, tels que le Mexique et le Pérou, se trouvait une civilisation peut-être supérieure à celle de tout le nord de l'Europe. En Asie, les Turcs ébranlent la puissance des khalifes de Bagdad ; en Afrique, les Arabes étendent leur foi avec leur épée sur les déserts ; en Océanie fleurissent de puissants Etats.

900. Les Turcs arrachent aux Arabes une grande partie de leurs provinces d'Asie ; ces durs guerriers passent aussi dans l'Inde ; d'autres vont faire trembler Constantinople (1085) ; les *Northmans*, de l'Islande passent au Groënland (982), puis descendent les rivages américains vers le sud, et appellent *Vinceland* le pays qu'ils découvrent. Ainsi, plus de cinq siècles avant Christophe Colomb, les *hommes du Nord* visitent ce continent qui a déjà ses révolutions sociales, ses ruines, ses nations florissantes, ses peuples sauvages. Les Turcs, soumis au mahométisme, raniment le fanatisme des premiers temps ; l'Évangile est banni d'Afrique, traqué en Asie ; le Coran menace d'envahir l'Europe. La fédération des Etats chrétiens et celle des Etats musulmans sont placées en face l'une de l'autre. Bagdad est la capitale de la race et de la loi musulmanes, comme Rome est la capitale de la race et de la loi chrétiennes : le khalife occupe la même place en Asie que le pape en Europe. Pendant deux siècles ces deux puissances colossales, où la France tient le rang

aux Açores ; rien ne prouve qu'ils aient abordé en Amérique, ni qu'ils aient fait un périple d'Afrique, malgré leur intrépidité connue.